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Edito 

Les collectifs de céréaliers pour avancer sur les 
pratiques 

Cela fait quelques années déjà que je suis adhérent au CIVAM de 

Châtellerault. J’ai toujours suivi la formation « Posypré » sur 

l’utilisation raisonnée des fongicides sur les céréales et je trouve ça 

dommage d’ailleurs qu’on ne fasse pas du suivi maladie sur 

d’autres cultures. Au CIVAM, des fois il n’y a qu’à demander et les 

choses se font vite, d’autres fois, ça demande plus d’investissement 

et d’énergie afin de construire une formation ou un groupe 

d’échange sur un sujet. Personnellement j’ai toujours trouvé 

beaucoup d’intérêt dans l’échange entre pairs surtout avec des 

collègues ayant des pratiques similaires. Cela permet de se 

soutenir, ça rassure dans ce qu’on fait, parfois ça nous enlève un 

doute, et ce n’est pas rien ! C’est clair que ça demande de 

l’implication et de l’énergie mais que ce serait nos territoires si 

nous n’avions pas ce genre d’initiatives de terrain pour nous 

stimuler et nous faire sortir de nos fermes ? 

Yvan Chaussé céréalier et 

adhérent au CIVAM du 

Châtelleraudais 

Juin 2022 
Gazette trimestrielle, Numéro 2 

POUR DES CAMPAGNES VIVANTES 

DOSSIER :  GRANDES CULTURES 
P.  6 À 9 

▶ Posypré, le rendez-vous des groupes 

culture, fait peau neuve cette 

année !  Rencontre autour du semis direct  

▶ L’heureuse rencontre des groupes CIVAM 

avec Nicolas Courtois  

▶ Gestion de l’eau dans une optique de 

durabilité, d’autonomie des fermes et de 

résilience des systèmes  

▶ Optimiser la gestion de l’azote à l’échelle 

de la rotation grâce à l’outil Mission 

Ecophyt’Eau  

CA SE PASSE PRÈS DE CHEZ VOUS! 
P. 3 À 5 

▶ Le Micro Bénéfice Agricole, intéressant 

pour ma ferme ou pas ? 

▶ La place de la haie dans les fermes du 

bocage 

▶ Développement d’une filière locale de 

viande caprine  
▶ Un séminaire de travail national se 

réunit à Montmorillon pour réfléchir aux 

filières territoriales  
PORTRAITS ET RÉSEAU 

P. 10 À 11 

▶ Portrait de trésorier  
▶ Portrait d’assistante de gestion : ses 

missions 
▶ Un projet d’atelier de découpe et 

transformation multi-produits bien 
avancé à Coulombiers  

▶ En recherche d’autonomie collective sur 
les semences fourragères 
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EN BREF Après 2 Assemblées générales en visio, le présentiel a fait 
son retour… et quel retour! 

L’AG du Réseau CIVAM PC s’est tenue le 12 avril, accueillie par le 
CIVAM Plaines et Marais. Au programme : rétrospective de 
l’année 2021  (renouvellement de l’équipe, assainissement des 
comptes, multiplicité des actions) et découverte du territoire du 
Marais, de très près pour certains-certaines! 

Réseau CIVAM Poitou-Charentes 

Une ferme ouverte en petits 
fruits ? J’y vais ! 
Le Dimanche 25 septembre 2022, 
Fanny ouvrira les portes de sa ferme 
en petits fruits diversifiés à Jouhet, 
pour vous faire découvrir, le temps 
d’un après-midi comment poussent 
les fraises, framboises, cassis, 
groseilles… 
 
CIVAM du Châtelleraudais 

La terre des sols du GIEE 
analysée 
Les membres du GIEE Entre-Sols 
ont décidé de faire analyser la 
terre de leurs sols avec la 
méthode Albrecht, basée sur les 
analyses des minéraux, le 
laboratoire réalisant ces analyses 
est situé au Danemark. Place 
maintenant à l’interprétation, 
celle-ci se fera accompagnée de 
Jean-Marc Babout. 
 
CIVAM Seuil du Poitou 

Bonne route Typhaine 
Après un an et demi  passé  au sein du 
CIVAM à Chauvigny pour suivre les 
dossiers circuits-courts et évènementiels 
tels qu’Un samedi soir à la ferme ou De 
ferme en ferme, Typhaine s’en va voguer 
vers d’autres horizons professionnels. 
Nous lui souhaitons bon vent et la 
remercions pour ce qu’elle nous a 
apporté humainement et 
professionnellement. 
Une personne devrait la remplacer à 
partir du mois d’août. 
RCPC 

Nouvelle arrivée  
Marie-Laure Picoury est arrivée fin mars 
pour remplacer Anaïs, partie en congé 
maternité. Les missions entre Coline et 
Marie-Laure ont été remaniées, cette 
dernière, à 80%, sera en charge du suivi 
administratif et 
financier, de la 
communication et 
référente de la 
thématique               
« circuits courts ».  

CIVAM du Ruffécois 

Nouveau Locaux ! 
Le CIVAM Plaines et Marais  a 
déménagé dans les locaux du 
CREGENE (Conservatoire des 
REssources GENEtique du Centre 
Ouest Atlantique) au 2 rue du port 
brouillac 79510 Coulon. Ce 
rapprochement sera aussi 
l’occasion de travailler plus 
étroitement avec le CREGENE . 
 
CIVAM Plaines et Marais Mouillés 

Deux guides techniques sont 
disponibles ! 
Le recueil des expériences et les 
témoignages des paysans du 
Haut-Bocage ont abouti à la 
réalisation de deux guides 
techniques. Ceux-ci sont 
intitulés : “S’organiser pour 
livrer la restauration collective” 
et “Changement climatique : 
des éleveurs caprins du Haut-
Bocage s’adaptent”. Ils sont 
disponibles sur demande ! 
 
CIVAM du Haut Bocage 

Marie-Laure Picoury, nouvelle 

animatrice en charge,  entre 

autres des circuits courts 
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Typhaine Briand 

accompagnera  

son.sa remplaçant.e 

au mois d’août  pour 

un tuilage 
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Le MicroBA est un régime de plein 

droit pour les exploitations 

agricoles, en dessous d’un certain 

seuil de recette ou à l’installation. 

Ce régime est compatible avec 

l'assujettissement à la TVA. 

Qui est concerné par ce régime 

fiscal ? Toutes les activités de 

nature agricole et équestre: 

entreprise individuelle, EARL, 

GAEC… 

Si l’entreprise a un chiffre 

d'affaires (CA) en dessous de 85 

800€ et une rentabilité (résultat) 

supérieur à 13% du CA, il y aura à 

priori moins d’impôt et de 

cotisations sociales au régime 

microBA.  

Pour calculer ce CA, il faut faire 

une moyenne des recettes sur les 

3 dernières années. Ici est entendu 

par recettes toutes les opérations 

courantes encaissées, les 

subventions PAC y compris l’ICHN, 

les valeurs des produits prélevés 

en paiement des fermages ou 

pour des avantages en nature des 

salariés, avances et acomptes des 

clients, part de Dotation Jeune 

Agriculteur qui ne finance pas 

l’investissement…  

Mais ce choix de régime (microBA 

ou réel) a une conséquence sur les 

charges sociales, la retraite… 

Pour éclairer son choix il faut 

faire quelques simulations: 

-> calculer le résultat fiscal / 

social 

-> examiner les incidences sur 

l’impôt sur le revenu, les 

cotisations sociales 

Des exploitants font néanmoins le 

choix du réel pour cotiser mieux, 

pour la compatibilité avec une 

activité BIC*, pour prendre en 

compte le déficit le cas échéant, 

pour bénéficier de l’abattement 

JA*… 

 
 

*Bénéfices Industriels et commerciaux 

*Jeune Agriculteur 

 

Aliénor Quiblier, animatrice des 

CIVAM du Châtelleraudais et du 

Montmorillonnais 

Le Micro Bénéfice Agricole, intéressant pour ma ferme ou pas ? 

 

En janvier dernier, une formation sur le 

régime du microBA a eu lieu à 

Chauvigny avec le CIVAM et l’AFOCG 45 

(Association de Formation Collective à 
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Les différents régimes fiscaux d’imposition existant sur les bénéfices des 

fermes agricoles 
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La place de la haie dans les 
fermes du bocage 
 
Le 28 avril dernier, 8 éleveur·ses se sont retrouvés à 

Mauléon pour un temps d’échanges sur la haie 

organisé par Bocage Pays Branché et le CIVAM du 

Haut Bocage. 

 

La journée a débuté sur l’histoire du bocage, un 

paysage structuré par l’Homme et en modification 

perpétuelle. Du 17ème au 19ème siècle, la haie est 

essentielle pour clôturer les animaux et approvisionner 

les foyers en bois, ressource énergétique indispensable 

à l’époque. A partir de 1950, le maillage bocager se 

trouve déstructuré par le remembrement et surtout 

l’agrandissement du matériel agricole.  

Le temps d’échanges s’est poursuivi sur la ferme de 

Sonia et Fabrice Coutant à Mauléon. Les haies 

observées présentent un panaché d’espèces aux 

caractéristiques 

différentes : des espèces 

haut jet sources de 

bois d’œuvre et de 

chauffe ainsi que des 

espèces plus basses et 

buissonnantes. Ce 

type de haies dites multi

-strates présente de 

nombreux avantages 

dans nos zones 

vallonnées aux sols 

superficiels : limiter 

l’érosion, favoriser la 

biodiversité en abritant 

de nombreuses espèces 

d’insectes et d’oiseaux, 

procurer un abri aux 

animaux d’élevage, …  

Les prochains temps d’échanges porteront sur la taille 

des haies (recépage, coupe en têtard, plessage), la 

valorisation des produits de la haie (notamment les 

copeaux litière) et les chantiers de plantation. 

Lucille, animatrice au CIVAM du Haut Bocage 

Développement d’une filière 
locale de viande caprine 
 
Des éleveurs.ses caprins du Haut-Bocage ont créé en 

2021 une association du nom de “Cabri d’Ici” et 

poursuivent la recherche de valorisation des 

chevreaux mâles 

 

Le CIVAM du Haut Bocage a récemment formulé une 

demande de financement auprès de la région Nouvelle-

Aquitaine intitulée « Développement des Circuits 

Alimentaires Locaux – Projets innovants de coopérations 

économiques et de développements de solutions 

logistiques ». L’objectif du projet est de développer des 

alternatives à l’engraissement intensif et délocalisé 

des chevreaux, en accompagnant la valorisation de 

leurs produits et la recherche de nouveaux débouchés en 

circuits-courts. Pour le mener à bien, un partenariat sera 

établi avec l’atelier de découpe du lycée des Sicaudières 

à Bressuire et avec le CIVAM 86. Enfin, un travail de 

sensibilisation et de promotion sera parallèlement mené 

afin de redonner goût aux consommateurs pour cette 

viande peu consommée. Les actions seront prévues entre 

juillet 2022 et juillet 2024. 

 

Cécile Gaugler, animatrice au CIVAM du Haut Bocage 
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Le groupe s’est déplacé l’après-

midi dans la ferme de Sonia 

Coutant à Mauléon 

Logo de l’association Cabri d’ici pour promouvoir la recherche 

et la valorisation des chevreaux mâles 
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Le projet FILTER “Filières 

territoriales vectrices de 

pratiques agroécologiques” est 

un projet de recherche 

participative prenant appui sur 

un panel de 8 filières 

territoriales partout en France, 

dont les filières viande du 

Montmorillonnais, céréale en 

Occitanie, oléicole dans les 

Landes ou encore porc en 

Bretagne. Les partenaires du 

projet sont le réseau CIVAM en 

France, Commerce Equitable 

France, la Fédération Nationale 

CUMA, avec l’appui de 

laboratoires de recherche de 

l’INRAE et de l’UMR MOISA.  Le 

projet d’une durée de 3 ans 

(janvier 2022 – décembre 2024) a 

pour objectif de mieux 

comprendre dans un premier 

temps les dynamiques de 

développement de ces filières, 

pour ensuite enrichir les outils 

d’accompagnement de 

nouvelles filières en émergence 

repérées dans les réseaux de 

partenaires du projet.  

 

Nous avons donc accueilli le 

premier séminaire de travail à 

Montmorillon, afin d’observer la 

filière viande du territoire 

structurée autour de Mont’Plateau 

et de l’atelier de découpe 

Mont’Terroir notamment. 

Plusieurs visites et rencontres 

avec les acteurs du territoire ont 

été organisées -March'Équitable, 

Lycée Agricole, MJC Claude 

Nougaro, élu de la CCVG, etc., 

ainsi que des moments conviviaux 

d’échanges informels. Les 

participants ont souligné les 

nombreuses coopérations et 

initiatives collectives existantes 

sur le territoire, guidées par des 

valeurs communes très fortes. 

Une restitution de l’analyse  sera 

réalisée prochainement, 

permettant ainsi d’apporter un 

regard extérieur sur filière, et de 

poursuivre le travail collectif pour 

une filière territoriale renforcée. 

 

Typhaine, CIVAM du 

Montmorillonais et 

Chatelleraudais 

Un séminaire de travail national se réunit à Montmorillon pour 

réfléchir aux filières territoriales  

 

Les 2 et 3 mai 2022, les associations Mont’Plateau et le CIVAM du Montmorillonnais ont accueilli 

quinze partenaires du projet FILTER pour analyser la filière viande du montmorillonnais. 
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De nombreux partenaires se sont réunis pour observer la filière viande développée 

sur le Montmorillonnais grâce au CIVAM 
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Posypré, le rendez-vous des 

groupes culture, fait peau 

neuve cette année !  
 

Cette année encore, 4 groupes CIVAM ont organisé des 

formations Posypré, accompagnés par le cabinet de 

conseil indépendant SC2 Grandes Cultures, mais avec 

des petites modifications.  

Raisonner sa stratégie fongicide sur céréales, chaque 

année plusieurs groupes CIVAM proposent de le faire 

collectivement via la bien-connue aujourd’hui, formation 

Posypré, ses 4 rendez-vous, ses comptages et son modèle 

informatique. En 2022, prenant en compte les demandes 

de leurs adhérents, 4 animateurs, accompagnés de 

l’intervenant de SC2 Clément Chartrain, ont tenté un 

remodelage de la formation pour couvrir des sujets plus 

vastes toujours sur l’amélioration des stratégies de 

protection des cultures (stratégie de désherbage, choix 

des variétés, date de semis … sur cultures d’hiver, mais 

aussi de printemps) et avoir une meilleure répartition 

dans le temps des 4 sessions. Exit la 1⁄2 journée de mars, 

on se retrouvera cette année en septembre aussi pour 

faire le point sur les colzas et échanger ensemble sur 

les futures céréales !  

Coline, animatrice au CIVAM du Pays Ruffecois.  

Rencontre autour du semis 

direct  

 

Afin d’échanger sur les différentes techniques et 

itinéraires produits par chacun, des paysans adoptant 

la technique du semis-direct se sont réunis pour 

visiter 7 parcelles en une matinée.  

 

Fabien Gonnord nous a accueilli sur sa ferme afin de nous 

présenter son système de production. Installé en 2012 

sur 230 ha dont 130 ha de céréales avec un troupeau de 

120 vaches allaitantes, il est au cours des années passé 

au semis-direct. Lors de son installation en 2012 il 

pratique le labour et utilise un cover-crop. A force 

d’expérience, il remarque que moins il l’utilise, mieux ses 

cultures et son sol se portent. Il a maintenant adapté un 

semoir direct à ses pratiques. Il prend parfois des 

risques dans la composition de ses rotations en 

réalisant des mélanges. Lorsque par exemple, le sarrasin 

avec ray-gras n’a pas correctement poussé, Fabien le fait 

pâturer par son troupeau de bovin. Il remarque sur ses 

parcelles, depuis son passage au semis-direct, une 

meilleure infiltration des eaux et un meilleur 

ruissellement. Pour poursuivre, Stéphane Moreau nous a 

présenté ses parcelles de sainfoin semées en direct et 

menées en biodynamie.  

 

Emeline, animatrice du CIVAM Seuil du Poitou 
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Les agriculteurs du groupe Posypré du CIVAM Seuil du Poitou 

évaluant l’impact des maladies sur chacun de leurs 40 épis 

récoltés  pour la formation 

Discussion autour des techniques de semis-direct et des 

rotations testées par Fabien.  
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Dans la gazette de décembre 

2021, Aliénor, animatrice du 

CIVAM de Châtellerault et 

Montmorillon, nous faisait part de 

la rencontre de son groupe avec 

un certain franco-suisse, M. 

Nicolas Courtois. Convaincus par 

ses propos, les CIVAM Plaine et 

Marais Mouillé et Ruffecois 

s’embarquent aussi dans 

l’aventure en lui proposant de 

revenir divulguer par chez nous 

ses fameux 11 commandements 

pour réussir ses couverts.  

Mais ce n’est pas tout ! A travers 

les deux premières rencontres 

déjà organisées, il a pu nous 

emmener à Genève et bien 

d’autres endroits au travers des 

multiples exemples qui ont 

continué de convaincre les 

participants. Les échanges étaient 

au rendez-vous et riches lors de la 

première journée organisée en 

commun entre les deux-sévriens 

et les charentais.  

Les 2 premières étapes sont donc 

passées pour les 3 groupes :  

 étape 1 : connaître les 11 

règles à respecter pour réussir 

ses couverts → fait !  

 

 étape 2 : savoir construire 

son propre mélange en 

fonction de sa rotation et des 

possibilités → fait ! 

 

 étape 3 : A vous de jouer !! 

Mise en place des couverts 

par les participants cet été 

avec possibilités de tester 

différentes modalités 

(profondeur de semis, densité, 

gestion des pailles…). Les 

animateurs et animatrices 

seront présents pour suivre 

l’avancée des différents 

couverts et essais, capitaliser 

et rendre ces retours 

d’expériences diffusables à 

tous : une mine 

d’informations et d’exemples 

en direct sur nos territoires ! 

 

 étape 4 : rendez-vous en 

novembre pour observer 

ensemble les résultats, en 

tirer des conclusions et … 

penser à la suite ?  

 

Coline, animatrice du CIVAM du 

Pays Ruffecois et Joseph Hiou, 

animateur du CIVAM Plaines et 

Marais Mouillé. 

L’heureuse rencontre des groupes CIVAM avec Nicolas Courtois  

Ou “comment réussir ses couverts?” en 3 jours de formation !  

1er session en salle avec des  agriculteurs du Ruffecois et du Marais, très attentifs 

à la démarche et retours d'expériences présentés de Nicolas Courtois  
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Nous pouvons faire le constat que 

l’agriculture dite « conventionnelle 

» a, depuis la fin de la seconde 

guerre mondiale, certes multiplié 

les rendements, mais à quel prix ? : 

 dégradation des milieux 

 pollution par les pesticides 

 pollution par les nitrates et 

phosphates 

 perte énorme de biodiversité 

 érosion des sols 

 chute des taux de matière 

organique 

Alors que ce dernier est essentiel à 

la bonne structure des sols et à la 

résistance à la sécheresse 

(rappelons que la matière 

organique retient 20 fois son poids 

en eau) ; Comment peut-on 

expliquer que ce taux ait chuté à ce 

point alors que paradoxalement, 

grâce aux intrants, la production de 

biomasse a explosé? La logique 

aurait voulu que le taux de MO 

suive la même courbe. 

Il est probable que l’action 

combinée du travail du sol plus 

intensif, les apports d’engrais sous 

forme nitrique ainsi que l’irrigation 

aient fortement accéléré l’activité 

des bactéries qui du coup ont 

dégradé ce taux de MO. 

Il me semble que l’irrigation n’est 

pas la solution unique pour 

améliorer les marges des 

agriculteurs, notamment dans un 

contexte de flambée des cours de 

l’énergie et de difficulté d’accès à la 

ressource liée aux sécheresses : ce 

sera de moins en moins rentable 

d’irriguer. Néanmoins, lorsque le 

matériel d’irrigation est présent sur 

la ferme, il pourrait être utilisé avec 

parcimonie au moment de stades 

critiques pour les plantes les plus 

sensibles. 

 Dans une perspective de passage 

en bio et avec une volonté de gérer 

l’eau durablement en plus d’un 

désir d’autonomie et de résilience, 

plusieurs pistes autre que 

l’irrigation, peuvent être 

envisagées : 

Plantation de haies 

diversifiées autour des 

parcelles ; 

Plantation d’agroforesterie 

diversifiée notamment avec 

des fruitiers et des arbres 

légumineuses ; 

Mise en place d’une rotation 

longue et diversifiée 

 avec en tête de rotation, 

des espèces fourragères en 

mélange diversifié complexe 

(graminées+légumineuses) qui 

pourraient être exploitées en 

pâturage tournant dynamique 

puis des betteraves fourragères 

paturées (ce qui est déjà le cas 

actuellement) 

 avec des cultures 

céréalières en priorisant les 

mélanges graminées /

protéagineux  (ex orge/pois ou 

blé/féverole) et  

 

Gestion de l’eau dans une optique de durabilité, d’autonomie 

des fermes et de résilience des systèmes 

F. Michaud, céréalier en AB dans le Châtelleraudais, est intervenu en janvier 2022 auprès d’une 

classe de BPREA de Venours, sur cette thématique de l’eau, nous vous proposons le compte rendu 

de son intervention 

Plantation de haies chez François Michaud 
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en alternance  culture d’hiver/ 

culture été avec des cultures 

mélangées ex sorgho/soja 

 avec des couverts 

pâturables 

 Envisager de la production 

maraîchère qui pourrait être 

valorisée par la cantine du 

lycée 

 Pourquoi pas la mise en 

place de cultures porte graine 

François Michaud, agriculteur à 

Thuré 

Optimiser la gestion 

de l’azote à l’échelle 

de la rotation grâce à 

l’outil Mission 

Ecophyt’Eau 

Début avril, un groupe 

d’agriculteur∙rices sur une 

ferme en système céréalier bio 

avec pour objectifs d’améliorer 

la gestion de l’azote et du 

salissement. 

Article :  

    Arnaud - l’agriculteur hôte - 

nous a d’abord présenté son 

système : après son installation 

sur une ferme céréalière, il s’est 

associé avec un éleveur bovin 

allaitant du bocage. Les deux 

systèmes sont complémentaires : 

une partie de l’alimentation du 

troupeau est produite sur la partie 

céréalière (luzerne, méteil, 

triticale, paille) tandis que du 

fumier issu de l’élevage vient 

fertiliser les terres céréalières. La 

matinée s’est terminée sur un tour 

de parcelles, bêche à la main. 

    L’après-midi a été consacrée au 

travail de co-construction sur la 

rotation céréalière représentée 

sur l’outil Mission Ecophyt’Eau. Ce 

dernier  permet de visualiser 

l’azote laissé disponible à 

l’automne par la culture 

précédente et l’azote susceptible 

d’être capté par la culture en 

place à cette même période, où il 

y a un risque de lessivage. Les 

agriculteur∙rices présents ont 

émis des propositions 

d’évolution (travail du sol, 

quantité de fumier, composition 

des couverts d’interculture) afin 

de valoriser au mieux l’azote 

apporté aux cultures tout en 

limitant les pertes par lessivage. 

 

Lucille, animatrice au CIVAM du 

Haut Bocage 

Les nombreux avantages des 
haies et de l’agroforesterie :  
*une meilleure structuration du 
sol 
*des apports de matière orga-
nique 
*de limiter l’érosion 
*un relai des mycorhizes 
*de produire de l’azote avec les 
arbres légumineuses 
*de stocker du carbone 
*d’aller chercher en profondeur et 
recycler les éléments fertilisants 
*un support de biodiversité en 
apportant le gîte et le couvert aux 
auxiliaires 
*de créer un micro climat favo-
rable aux végétaux et animaux 
*de produire du bois d’œuvre 
*de produire des fruits qui pour-
raient être consommés pour 
nourrir les élèves et personnel du 
lycée 
Par ailleurs, l’association d’arbres 
et de cultures annuelles ou de 
prairies, permet d’avoir un « land 
équivalent ratio » de 1.4 (il fau-

drait 40% de surface en plus pour 
obtenir la même quantité si ces 
espèces étaient cultivées séparé-
ment). 
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Le groupe a échangé l’après-midi autour de l’outil Mission 
Ecophyt’eau 
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Portrait de trésorier  
 
Alexandre Hénault et moi-même sommes 
trésoriers du Réseau CIVAM Poitou-Charentes 
(RCPC). 

RCPC est donc un 
groupement d' 
employeur pour les 4 
groupes CIVAM qui 
restent intégrés. 

Cela permet d’alléger 
les conseils d' 
administrations des 
groupes locaux en 
s'affranchissant de la 
fonction d'employeur. 
Celle-ci étant assumée 
par RCPC. 

Dans notre tâche de 
trésorier nous pouvons 
compter sur le travail 
de Chrystelle 
(assistante de 
gestion) pour suivre 
les comptes de près. 

L'emploi partagé de Chrystelle mais aussi de Laure 
permet à nos animateurs et animatrices de 
bénéficier d'un appui sur les questions de 
financements de nos différentes actions. Sans ces 
postes, le travail serait à faire dans nos groupes par 
nos animateurs et animatrices déjà bien occupé.e.s. 

Cependant c' est facile de renvoyer le travail ainsi 
que les responsabilités sur les autres. 

C'est pourquoi je me suis engagé au conseil 
d'administration du RCPC en tant que co-trésorier. 

Cela me permet de voir ce que nous ne voyons pas 
de notre côté en tant que paysan, néanmoins ce 
travail est nécessaire à la mise en place de nos 
actions. Je sais bien que nous sommes de plus en 
plus sollicités et nous avons toujours de plus en plus 
de travail sur nos fermes. Malgré tout nos structures 
ne peuvent fonctionner sans administrateurs !!!!! 

Le réseau CIVAM nous fait avancer ensemble, alors 
soyons force de propositions dans les conseils d' 
administrations de notre réseau. 

Pour RCPC 

Raphaël Gardot, agriculteur et administrateur  RCPC 

 

Portrait d’assistante de gestion : 
ses missions 

Arrivée en novembre 2008 dans la structure, j’ai 
constaté une évolution de mon poste : de plus en 
plus de documents administratifs à fournir aux 
financeurs afin d’obtenir des aides financières, 
tant à la clôture mais également au dépôt. C’est 
un poste qui permet d’avoir une vision globale de 
la structure : 

▶ Une partie comptabilité pure : J’enregistre 
dans un logiciel de comptabilité toutes les 
dépenses et toutes les recettes jusqu’au bilan 

▶ Une partie financière : Je suis la trésorerie 
avec le trésorier et la directrice, et élabore en 
collaboration avec Laure le plan de trésorerie, le 
montage des budgets prévisionnels, les 
demandes de subventions, et les clôtures 
financières. 

▶ Une partie sociale  : La partie sociale est 
externalisée depuis plusieurs années à notre 
centre de gestion (ACCEA+). Je leur transmets 
uniquement les informations nécessaires à 
l’édition des bulletins de paie, et j’envoie les 
informations à notre trésorier pour les 
virements . 

▶ Une partie administrative : J’ai également en 
charge, l’enregistrement et le  suivi des vivea une 
fois que les formations sont terminées. 

 Voici donc quelques-unes de mes missions au sein 
du RCPC. 

Chrystelle Cahier, RCPC 
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Raphaël Gardot paysan dans 

le Marais Poitevin et adminis-

trateur CIVAM 

Chrystelle l’assistante de gestion du Réseau CIVAM 

Poitou-Charentes 
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Un projet d’atelier de découpe et transformation multi-produits 

bien avancé à Coulombiers (86) 

 

Accompagnés par l’AFIPAR, une dizaine de producteurs de la Vienne et des Deux-Sèvres (dont 

l’exploitation agricole du lycée de Venours), la 

communauté urbaine de Grand Poitiers, la Communauté de 

Communes des Vallées du Clain et la Ville de Poitiers, 

s’associent pour créer en SCIC un atelier de découpe et 

transformation multiproduits : abattage de volailles, 

abattage de chevreaux à l’étude, découpe et transformation 

de toutes viandes, conserves viande et légumes. Ouverture 

pressentie en juin 2024. 

 

Doté d’un agrément CE, il permettra de commercialiser à la 

restauration collective. Il disposera également d'un agrément AB. Avec le recrutement de salariés pour la 

découpe et transformation, la SCIC proposera aux producteurs de son territoire des prestations pour la 

valorisation de leurs produits. Ces derniers peuvent contacter dès juin 2022 pour davantage de précisions 

Alexis Roy : 06 61 42 10 89. 

Laurence Rouher, animatrice AFIPAR 

 

En recherche d’autonomie collective sur 

les semences fourragères 

Cultivons la Bio-Diversité en Poitou-Charentes travaille 

depuis 5 ans sur les semences paysannes de fourragères. 

Après quelques échecs de multiplication en petites parcelles 

(manque de matériel, conditions météo…), nous avons 

constitué en début d’année deux populations, une de luzerne 

et une de trèfle violet à partir de dons de graines des 

adhérents. La population de luzerne a été confiée à un agriculteur et celle de luzerne à deux autres 

afin qu’ils les multiplient. Une fois multipliées, ces populations pourront être diffusées via l’association à 

d’autres adhérents. Dans cette optique, l’objectif est que tout au long du projet, CBD continue de 

développer de nouvelles populations de fourragères, de les multiplier et de les diffuser aux adhérents qui 

le souhaitent. Ces populations seront alors des populations adaptées aux conditions locales et en 

adéquation avec des systèmes à faible utilisation d’intrants. 

Loris Esnault, stagiaire à CBD 
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Les luzernes sont multipliées chez des 

agriculteurs volontaires 

SCI atelier des vallées Grand Poitiers 
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RÉSEAU CIVAM  
POITOU-CHARENTES 

12 bis rue Saint Pierre 
Centre Saint-Joseph 

79500 MELLE 
05 49 07 20 00 

direction.civampc@gmail.com 

Nos partenaires :  
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 

Avec le soutien financier de :  


